



**Rapport de la commission des pétitions et des grâces
au Grand Conseil
concernant
une pétition acceptée lors de la Session des jeunes, "Une
journée de civisme actif pour toutes les classes du canton"**

(Du 13 janvier 2015)

Monsieur le président, Mesdames et Messieurs,

1. INTRODUCTION

Lors de ses séances des 9 décembre 2014 et 13 janvier 2015 pour l'adoption de son rapport, la commission des pétitions et des grâces (ci-après: la CPG) a examiné la pétition acceptée lors de la Session des jeunes du 11 septembre 2014, intitulée "Une journée de civisme actif pour toutes les classes du canton" (ci-après: la pétition).

M^{me} Monika Maire-Hefti, conseillère d'Etat, cheffe du DEF, a assisté à la première séance de la commission à ce sujet.

Lors de cette première séance, la commission a également reçu une délégation des pétitionnaires, composée de M^{mes} Florence Ruchti, Sofia Lovat et Valentine Vögele.

Composition de la commission

Présidente:	M ^{me}	Sylvie Fassbind-Ducommun, socialiste
Vice-président:	M.	André Obrist, libéral-radical
Rapporteur:	M.	Daniel Huguenin-Dumittan, socialiste
Membres:	M.	Jean-Daniel Ribaux, socialiste
	M.	Jean-Bernard Wälti, libéral-radical
	M.	Alain Gerber, libéral-radical
	M ^{me}	Mary-Claude Fallet, libéral-radical
	M ^{me}	Gabrielle Würgler, Verts
	M.	Olivier Forel, POP-SOL
	M.	Marc Schafroth, UDC
	M.	Lucas Fatton, UDC

2. PETITION

Le 11 septembre 2014, les jeunes parlementaires de la Session des jeunes ont accepté la pétition suivante, par 91 voix contre 10, et 14 abstentions:

Pétition "Une journée de civisme actif pour toutes les classes du canton"

Notre pétition demande au Grand Conseil, de donner l'opportunité aux écoliers et étudiants de vivre une journée de civisme actif durant l'année scolaire. Cela a pour but de sensibiliser les jeunes à leur futur devoir de citoyens.

L'idée serait de sortir les étudiants du cadre scolaire et de les confronter directement au civisme dans la "vraie vie", notamment en faisant des sorties, visites, ou autres activités telles que se rendre à Berne pour une session au palais fédéral, ou encore avoir une discussion avec un député ou un journaliste politique par exemple.

La pétition vise un public du secondaire I ou du secondaire II. Mais il serait tout à fait envisageable de l'appliquer à un plus grand public, si l'expérience est positive. Tout en adaptant les activités selon l'âge des participants.

Nous espérons que cette pétition motivera et concernera les jeunes à tout ce qui a trait à la politique, et pourra, dans certains cas même, révéler un futur politicien !

Première signataire: Florence Ruchti.

Autres signataires: Sofia Lovat, Erica Lentulo, Camille Gretillat, Alexis Auchlin, Florian Gretillat, Caroline Geiser et Valentine Vögele.

Cette pétition a été transmise à la commission des pétitions et des grâces par le bureau du Grand Conseil, par courrier du 30 septembre 2014.

3. TRAITEMENT DE LA PETITION PAR LA COMMISSION

La CPG s'est penchée avec intérêt sur le projet soulevé par les pétitionnaires concernant l'introduction d'une journée de civisme actif pour toutes les classes du canton. Elle l'a fait pour deux raisons principales: le sujet est d'importance quand on sait la difficulté rencontrée dans le recrutement de jeunes en politique, et de plus, au cours de la session du parlement des jeunes du 11 septembre 2014, cette pétition a obtenu un large appui de la part de ses délégués.

Les membres de la CPG partagent les points de vue exprimés par les pétitionnaires quant à la nécessité de sensibiliser les jeunes et les adolescents au civisme. Par contre, concernant les moyens à mettre en œuvre pour assurer une sensibilisation suffisante, notamment dans l'organisation d'une journée active durant l'année scolaire, la CPG est partagée et c'est avec attention que ses membres ont écouté, dans un premier temps, les informations fournies par la cheffe du DEF sur cet important sujet.

Dans un second temps, la CPG a reçu une délégation des pétitionnaires avec lesquels elle a partagé les préoccupations soulevées, tout en posant des questions notamment sur le ressenti de ces jeunes quant aux mesures existantes actuellement au niveau du cursus scolaire, de l'apprentissage ou des études.

3.1. Audition d'une délégation des pétitionnaires

Trois signataires de la pétition se sont exprimées sur les motivations d'une telle démarche. Elles ont également confirmé leur demande quant à l'organisation d'une journée de civisme actif, considérant que les moyens actuels mis en œuvre sont insuffisants et que très souvent, les jeunes ont besoin d'une incitation scolaire – voire

